

[ Enfermería ]

## Mejores profesionales y mayor compromiso social

Se realizó en la sede de Venezuela 931 la Apertura del Ciclo 2010 para la Licenciatura en Enfermería, Enfermería Universitaria y Profesionalización de Auxiliares que la Universidad ISALUD organiza junto con la Federación de Asociaciones de Trabajadores de la Sanidad Argentina (FATSA). En el acto inaugural estuvieron presentes el presidente de la Fundación ISALUD, Dr. Mario González Astorquiza; el rector de la Universidad, Carlos Garavelli; el vicerrector, Eugenio Zanarini; y los principales dirigentes del sector, Carlos West Ocampo (secretario general de FATSA); Héctor Daer (secretario general de ATSA, Buenos Aires); Ricardo Romero (de ATSA Quilmes); Luis Franco (del Sindicato de Salud de la Provincia de

**Autoridades de ISALUD y FATSA presidieron la apertura del Ciclo 2010 de las carreras de Enfermería**



Buenos Aires); y Néstor Genta (de ATSA Zona Norte).

El rector de la Universidad, Carlos Garavelli, señaló que “una de las asignaturas pendientes que tiene el país es la formación a fondo de todo el cuerpo de trabajadores de la sanidad que son los que están en mayor contacto

con los pacientes”. Y valoró por ello el convenio con los sectores sindicales para “acompañar con el soporte logístico, la infraestructura y una sólida formación académica la capacitación necesaria que les permita cumplir con una de las premisas de esta Universidad que es la de incidir en la mejora de la calidad de vida de la población”. Por su parte, el secretario general de la FATSA, Carlos West Ocampo, destacó la decisión del Dr. Ginés González García de llevar adelante este programa para que los trabajadores de la salud de cualquier punto del país puedan acceder a la Universidad y dar así un salto cualitativo en sus profesiones. Dicho convenio procura articular una estructura sindical y universitaria que se encamine a profundizar el conocimiento. El curso introductorio constituye una de las estrategias del Programa Institucional de Ingreso y Orientación de los Alumnos de las Carreras de Grado y Postgrado, y tiene entre sus propósitos conocer el perfil de los ingresantes, prevenir las deserciones tempranas, introducir al alumno en una visión global y no fragmentada del objeto de estudio, y trabajar las reglas del juego intelectual propias del oficio y con ello fomentar el pensamiento crítico, consolidar las metodologías de aprendizaje y de adaptación a las exigencias universitarias. La Licenciatura en Enfermería tiene una duración de 4 años, es de validez nacional y cuenta con la aprobación del Ministerio de Educación de la Nación (Res. 163/09 ME). Además, otorga un título intermedio de enfermero universitario. La directora de la carrera es la Licenciada Gabriela Felippa.

## “Hacen falta 80 mil enfermeros en nuestro país”

Según las estimaciones del secretario general de la FATSA, Carlos West Ocampo, hacen falta “unos 80 mil enfermeros y enfermeras en nuestro país”, y agregó que el objetivo de este programa de capacitación “es romper con las barreras que los trabajadores tienen para ingresar a la educación formal, donde muchos de ellos se ven condicionados por una situación económica o limitados por una cuestión horaria por sus obligaciones familiares, más allá de la avidez que tienen por aprender”. Destacó además que el enfermero “al estar en permanente contacto con el paciente cumple un rol importante dentro del sistema de salud, de ahí que la posibilidad de formar a esta enorme cantidad de trabajadores manteniendo la excelencia es el resguardo para un sistema de salud confiable”. Con respecto a la situación laboral de los trabajadores, el dirigente sindical expresó que “depende de las políticas de cada región. Nosotros



tenemos un convenio que vence a mitad de año, aunque hay distintos casos en la provincia, y ya hubo una negociación donde se acordó para este año un aumento del 23% en el salario, que hoy ronda en los 3 mil pesos promedio de bolsillo, y que es más o menos lo mismo que tiene el sector privado”. Recién a mediados de este año, según el secretario general de la FATSA, cuando se tenga la conclusión de las paritarias habrá un panorama más concreto del sector. “Pero siempre -finalizó- en el área de la salud faltan recursos no sólo en cuanto a los salarios sino también para la formación y el equipamiento, por lo que el sector requiere un aumento presupuestario superior al promedio sobre el aumento del costo de vida”.

## [ Alimentos y Nutrición ]

# Pasantías en el Gobierno porteño

Desde 2006, la Universidad ISALUD y la Subsecretaría de Tercera Edad del Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires se encuentran trabajando en conjunto para mejorar la calidad de vida de los adultos mayores.

Para tal fin, los alumnos que se encuentran realizando prácticas pre-profesionales de las carreras Licenciatura en Nutrición y del Instructorado en Salud Alimentación y Actividad Física, desarrollan un Programa de Prevención de Factores de Riesgo, en el cual se realizan talleres de Educación Alimentaria sobre Diabetes, Hipertensión Arterial, Obesidad, Dislipemias. Los mismos se llevan a cabo en las instalaciones de las Asociaciones de

Adultos Mayores, Parroquias, Hogares de Día, AMIA, CARITAS.

El 4 de Diciembre de 2009, con motivo del cierre del año lectivo, se llevó a cabo en la sede de la Universidad, una Feria del Plato Saludable a cargo de los alumnos de 4ª 1ª de la Licenciatura en Nutrición y 3ª 1ª del Instructorado en Salud, Alimentación y Actividad Física. En ella se realizaron juegos recreativo-educativos y degustación de preparaciones saludables.

Participaron del evento los adultos Mayores que asistieron a los Talleres de las distintas organizaciones intervinientes, la Ministra de Desarrollo Social, María Eugenia Vidal, el Subsecretario de Tercera



Edad, Sr. Claudio Romero, la Jefa del ASISRECAP, Lic. Cristina Lombardi, el Presidente la Fundación ISALUD, Dr. Mario Astorquiza, el vicerrector d de la Universidad, Lic. Eugenio Zanarini, el Director de Carreras, Dr. Alberto Cormillot, la Directora Adjunta, Dra. Edith Barinaga, y Coordinadora de Prácticas pre-profesionales, Lic. Marcela Gómez.

## [ Capacitación ]

# Charla sobre sismos y terremotos

El jueves 4 de marzo, el Dr. Mario González Astorquiza, presidente de la Fundación ISALUD, brindó una charla informativa centrada en la temática de sismos y



terremotos. Durante el encuentro presentó los ejemplos históricos en el país y abordó el reciente caso chileno. El Dr. González Astorquiza es doctor en Ciencias Naturales, con Especialidad en Geología, por la Universidad Nacional de Córdoba (UNC). Es ingeniero en petróleo por la Universidad de Buenos Aires (UBA) y abogado de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP).



## Espacio de Arte para niños

El 10 de diciembre el Espacio de Arte de la Universidad organizó una jornada de integración con el jardín de infantes próximo a la sede de Venezuela 758. Durante el encuentro, los niños expusieron obras realizadas durante el año y conversaron con los artistas plásticos que presentaron sus trabajos en el ciclo 2009 del espacio.

## [ Investigación sobre discriminación ]

# Docente reconocido con el premio INADI 2009

Daniel Mingorance, ex alumno y docente de la Maestría en Gestión de Servicios de Gerontología de nuestra Universidad, fue uno de los tres ganadores del Concurso "Proyectos de Investigación sobre Discriminación 2009", organizado por el Instituto Nacional Contra La Discriminación, la Xenofobia y El Racismo (INADI). Su trabajo sobre "Evaluación acerca de prejuicios, estereotipos y teorías implícitas sobre la vejez en los concurrentes a los cursos del programa nacional de formación de cuidadores domiciliarios" está orientado al conocimiento de la contribución de la capacitación en los cuidadores de adultos

mayores. El proyecto fue elegido por un jurado integrado por el secretario de Gabinete y de Gestión Pública, Juan Manuel Abal Medina; la subsecretaría de Políticas en Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva, Lidia Rodríguez; el rector de la Universidad de General Sarmiento, Silvio Feldman; la secretaria Académica de la UBA, Edith Litwin; el director del Instituto de Investigaciones Gino Germani, Julián Rebón; la directora Regional de UNIFEM para Brasil y el Cono Sur, Ana Falú; la responsable del Área de Género del PNUD Argentina, Andrea Balzano y la presidenta del INADI, María José Lubertino.

## [ Discapacidad ]

### Herramientas para una mejor calidad de vida



El 10 de marzo pasado, la Dirección de la Especialización en Gestión de Servicios para la Discapacidad realizó la

jornada sobre la *Clasificación Internacional del Funcionamiento de la Discapacidad y de la Salud (CIF)*, una herramienta de validez internacional mediante la cual se puede clasificar la salud y evaluar los estados relacionados con la salud, y uno de los paradigmas actuales para la atención de las personas con discapacidad. El acto inaugural contó con la presencia del rector de la Universidad ISALUD, Carlos Garavelli, quien resaltó el compromiso “de formar agentes que puedan incidir en mejorar la calidad de vida de la ciudadanía”, y la directora del Servicio Nacional de Rehabilitación, Dra. Grisela Olivera Roulet.

## [ Presentación ]

### Programa para la reducción de los residuos sólidos urbanos

El Gobierno de la Provincia de Buenos Aires por medio de su Organismo Provincial para el Desarrollo Sostenible (OPDS) y la Agencia para la Cooperación Internacional de Japón (JICA), presentaron el Plan de Reducción de Residuos Sólidos Urbanos, un programa de cooperación técnica entre JICA y el OPDS.

El lanzamiento de este programa se realizó en la Universidad ISALUD durante un seminario y taller de difusión del que participaron el gobernador bonaerense Daniel Scioli; el embajador argentino en Chile, Ginés González García; el embajador de Japón en nuestro país, Hitoshi Ishida; y la entonces directora ejecutiva del OPDS, Ana Corbi.

La actividad, a la que asistió personal gerencial o ejecutivo de la administración de residuos sólidos y de medio ambiente de los 134 municipios de la provincia de Buenos Aires, se desarrolló el 30 de noviembre y el 1° de diciembre pasados. El taller se planteó como objetivos entender la necesidad de desarrollar un plan de minimización de residuos sólidos urbanos y establecer redes de trabajo entre las municipalidades.



## [ Capacitación ]

### Firma de Convenios

#### Provincia de Chaco

Con el objetivo de multiplicar acuerdos para fomentar la actualización de profesionales a lo largo del país, el 1° de marzo, nuestro rector, Dr. Carlos Garavelli, y la directora de la Escuela de Gobierno de la Provincia de Chaco, Lic. Mirta Blázquez de Merlo, firmaron un convenio que establece el dictado del Curso “Gestión en Salud”, con modalidad presencial, y el “Diplomado en

Administración Hospitalaria”, a distancia, para los alumnos de la Escuela de Gobierno.

#### Hospital El Cruce

El 9 de marzo también se selló el acuerdo de cooperación con el director del Hospital El Cruce de Florencio Varela, Provincia de Buenos Aires, Dr. Arnaldo Medina, para que los profesionales de la institución accedan a las carreras de grado, de posgrado y los cursos de extensión, presencial y a distancia con importantes descuentos.

*El Dr. Carlos Garavelli, rector de la Universidad ISALUD, y la directora de la Escuela de Gobierno de la Provincia de Chaco, Lic. Mirta Blázquez de Merlo, durante la firma del acuerdo.*



*De derecha a izquierda: el ministro de Salud de la provincia de Jujuy Dr. Víctor Urbani, la secretaria general de ATSA Jujuy, Yolanda Canchi; el rector de la Universidad Nacional de Jujuy, Dr. Enrique Armau y el Lic. Eugenio Zanarini, vicerrector de la Universidad ISALUD.*

#### Universidad Nacional de Jujuy

En el Ministerio de Salud se firmó un convenio entre la Universidad Nacional de Jujuy y la Universidad ISALUD para la formación de enfermeros profesionales en la Provincia de Jujuy que se ejecutará con financiamiento de la Federación Argentina de los Trabajadores de la Sanidad. En la oportunidad el Ministro de Salud Víctor Urbani sostuvo que, “esto va a permitir que gran parte de los auxiliares de enfermería que trabajan en

el sistema sanitario jujeño, tanto en la parte pública como privada, se conviertan en profesionales”. Por su parte la Secretaria General de ATSA Yolanda Canchi comentó que “es un anhelo largamente esperado por los auxiliares de enfermería”–y agregó que– “es dio un paso muy importante por que contar con a firma de quienes representan a las instituciones partícipes habla de la seriedad y responsabilidad con la que se quiere trabajar.”